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FEMMES Á LA BARRE 2007 
 

LA ROCHELLE 29 et 30 SEPTEMBRE 
 
 

ACCUEIL 
Le week-end « Femmes à la Barre » 2007 est ouvert par Dominique BORSI, samedi 
29 septembre à 9h30.  
Dominique remercie tou(te)s les participant(e)s pour leur présence et la Ligue Poitou 
Charentes, dont le Président Jean-Luc STAUB nous fait l’amitié de sa présence.  
Cette deuxième édition de « Femmes à la Barre » s’organise en continuité de celle 
réunie à Antibes en 2006. 
Certaines propositions de 2006 ont été réalisées (Formation des élues aux fonctions 
de dirigeantes, activation du réseau des commissions féminines de ligues) d’autres 
n’ont pu l’être, mais seront à nouveau proposées sur le projet 2008 (information sur 
l’adaptation de structures d’accueil, clubs pilotes, formation de l’encadrement à la 
spécificité du public féminin). 
Dominique rappelle l’obligation faite par la loi sur le sport du 08/01/2004, de garantir 
la représentation des femmes au sien des instances dirigeantes, en leur attribuant un 
nombre de sièges proportionnel au nombre de licenciées éligibles, mise en 
application obligatoire en 2009. 
 
INTERVENTION DE CATHERINE PALLIER 
 
« Amener un plus grand nombre de femmes à investir les fonctions de dirigeantes » 

Pour que les participantes aient les moyens de susciter de nouvelles vocations pour 
les fonctions dirigeantes, elle passe la parole à Catherine PALLIER, sportive de haut 
niveau, (d'abord en athlétisme, puis en tennis arbitre et juge-arbitre de tennis 
(Rolland Garros, Open de Bercy, Monte-Carlo, Open 13,....), présidente de la 
commission d'arbitrage de la ligue de Provence) et ingénieur de formation (Arts et 
métiers), 30 ans d'activités dans les métiers de l'informatique et de ses 
impacts (évolutions que les nouvelles technologies impulsent dans la sphère 
professionnelle), actuellement Senior Manager au sein du cabinet de conseil Atos 
Consulting, responsable de la conduite du changement dans le secteur public. 

Catherine invite ensuite les participantes à se présenter, ce qui donne l’occasion d’un 
tour de table.  
A l’issue de ce tour de table, elle met en évidence la richesse et l’étendue des 
compétences réunies à l’occasion de ce week-end. 
Catherine nous rappelle les grandes lignes des conclusions du séminaire 2006 et 
nous incite à positiver, et à ne pas essayer de changer ce qui ne peut l’être, mais 
plutôt à  trouver des actions concrètes, pour attirer de nouvelles vocations.  
Elle nous suggère la matrice de repères suivante, fréquemment utilisée dans les 
entreprises, pour le management : 
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Le but de notre action est de faire en sorte que les licenciées actuellement situées 
dans le cercle extérieur à la matrice de repères intègrent cette matrice, en faisant 
évoluer les motivations et en les aidant à acquérir les compétences nécessaires. 
 
Il faut  faire monter dans cette grille les femmes qui côtoient le monde de la voile, 
mais dont le sentiment de manque de compétence entrave la motivation. Si la 
compétence peut être aisément acquise par la formation, la motivation ayant un 
caractère subjectif est plus difficile à développer : c’est pourquoi nous devons les 
reconnaître, les rassurer, les féliciter, les encourager et leur faire partager notre 
expérience et notre enthousiasme. 
 
Les participantes sont réparties en trois ateliers : arbitres, élues et dirigeantes, 
responsables des commissions jeunes. En appuyant la réflexion sur les conclusions 
des travaux de FALB 2006, on peut dégager plusieurs axes : valorisation des filles, la 
création et l’utilisation des réseaux, la gestion du temps. 
 
A l’aide du schéma suivant elles trouveront des exemples d’actions à mettre en 
œuvre. 
ACTION QUI DÉLAI INDICATEUR DE 

RÉSULTAT 
    
 
 
INTERVENTION DE CLAIRE FOUNTAINE 
 
Directrice des Equipes de France 
Claire nous retrace son parcours sportif, débuté à une époque où très peu de filles 
pratiquaient la voile, et où elle a relevé les différents défis qui se présentaient à elle : 
sélection aux Jeux Olympiques en équipage mixte, entraîneur de ligue, puis de Pôle 
France et enfin directrice des Equipes de France 
Claire souligne l’importance du travail qui se fait dans les clubs, de l’intérêt de 
proposer aux femmes qui souhaiteraient s’investir, des responsabilités réelles, et 
enfin  la valeur d’exemple de la valorisation des résultats féminins, en particulier dans 
les épreuves réservées aux féminines. 
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Conclusions : 
 
Après que chacun des ateliers ait fait le résumé de ses projets (tableaux figurant en  
document annexe), Catherine conclut en proposant : 

• D’envoyer les tableaux récapitulatifs à chaque participante, par atelier, afin  
que chacune valide le travail ; 

• De nommer une responsable d’atelier, qui chaque trimestre enverra les 
tableaux à chaque participantes, pour faire un point d’étape ; 

• De faire la liste de toutes les présentes à FALB 2007, et de la diffuser à 
chacune ; 

• D’envoyer toutes  propositions d’actions complémentaires (boite à idées), 
avant le 15 octobre, réunion de la C.F.Fédérale. 

• De rédiger et d’envoyer à tous le compte-rendu du colloque. 
 
NAVIGATION 
 
« Femmes à la Barre de 3 bateaux : voir photos ci-jointes. 
 
INTERVENTION DE MARTINE VANTSES 
 
Psychologue de formation, expert conseil auprès des entreprises,  coaching et 
enseignement, chargée de cours au CNAM, à l'Ecole centrale et dans une 
association de management d'entreprise 
 
« Formation à la prise de parole en public » 
 
Cette intervention a été organisée avec la Commission « Mission et Formation de 
l’Encadrement, de la F.F.Voile », dont le président Michel DUCLOT, nous fait 
l’honneur de sa présence.  
 
 
Enjeux et modalités de la prise de parole en public 
 
1 – les enjeux 
La prise de parole en public recouvre des enjeux sociaux, professionnels, personnels 
qu’il faut identifier car ils se trouvent fréquemment à l’origine des inhibitions, des 
craintes de parler en public.  
 

• les enjeux objectifs qui relèvent de la réalité extérieure : situations d’examen, 
hiérarchie, etc.  

• les enjeux subjectifs, qui relèvent de l’image que se fait d’elle-même la 
personne.  

 
Comment déjouer les enjeux subjectifs :  

• par la connaissance de soi, de sa valeur  
• en ne faisant pas de l’échec, de la perte, une question narcissique.  
• en évitant d’être défensif. 

 
 
 



� ��

2 -  Les modalités 
 
Comment déjouer ces enjeux :  
 

• Savoir faire avec l’échec : analyser les causes (décrire, écrire, comprendre). 
• Connaître sa valeur et ce qui la fonde (assertivité), s'affirmer pleinement tout 

en respectant autrui. 
 
3 -  Les recommandations techniques 
 
Bien préparer son intervention : ne pas lire un document, mais écrire le plan de 
l’intervention et s’y référer de temps en temps, se renseigner sur son auditoire, ne 
pas chercher à plaire à tout prix, regarder son auditoire, rester ouvert à ses réactions. 
 
Après la prestation, demander à une personne de confiance d’en analyser les points 
faibles, afin d’y pouvoir remédier. 
 
4 – La mise en pratique. 
 
L’exercice consiste, dans un premier temps, à lister : 

• Nos qualités 
• Les qualités d’une autre personne choisie dans l’assistance. 

 
Martine désigne plusieurs personnes, qui se présentent, puis qui exposent les points 
de l’exercice. Ensuite, l’assistance analyse, puis élabore une critique constructive. 
 
 
En conclusion, Martine nous recommande de ne pas hésiter à recommencer à 
prendre la parole en public, et à accepter les risques de nouvelles expositions.  
 
INTERVENTION D’ANNIE MEYRAN 
Arbitre nationale, Membre de la Commission Centrale d’Arbitrage et du jury d’appel 
de la F.F.Voile 
Annie retrace son parcours, de son premier mandat, comme secrétaire de son club, 
puis du parcours, l’emmenant jusqu’au Jury d’appel de la Fédération. Elle témoigne 
ne pas avoir rencontré de difficultés particulières avec ses collègues, mais avoir été 
confrontée à un certain sexisme de la part de compétiteurs de niveau régional. Lors 
de l’incident qu’elle raconte, elle a été soutenue par la Commission Régionale 
d’arbitrage de la Ligue d’Aquitaine. 
 
INTERVENTION DE CORINNE AULNETTE  
Sur le fonctionnement du Women's Sailing Committee de l’Isaf. 
 
La mission du Women’s Committee est de promouvoir et développer le pratique 
féminine. Le Women’s Committee fait des propositions au Conseil de l’ISAF. 
Actuellement, il y a 10 bateaux aux Jeux Olympiques, 4 barrés par des hommes, 4 
barrés par des femmes, et deux séries « open » (Finn et Tornado). En pratique, peu 
de femmes courent sur les séries open. Il faudrait reconnaître, si on veut instituer une 
égalité entre hommes et femmes, qu’il y a 6 séries masculines et 4 féminines, ou 
choisir 5 séries pour chacun. 
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Le Women’s Committee verra sa dernière réunion en novembre, ne subsistera que le 
Women’s forum qui n’est pas habilité à faire des propositions. 
 
CONCLUSION  
 
Michel DUCLOT nous donne son impression suite au colloque et nous rappelle que 
le 2 décembre, une journée de formation à la prise de parole en public est organisée 
par la Commission M.F.E. et la C.F.F. de 10 h à 16 h au siège de la Fédération, 17 
rue Henri Bocquillon, 75015 PARIS.  
 
Dominique BORSI clôt la manifestation 2007 de Femmes à la Barre en exprimant sa 
satisfaction tant sur la qualité des travaux que sur l’ambiance extrêmement 
chaleureuse qui s’est dégagée des échanges. 
�

Corinne AULNETTE 
Dominique BORSI 
 
 


